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Тайны архитектуры Новокузнецка

Громада Дворца спорта для нашего 
города имеет особое значение. Это 

и место хоккейных битв “Металлурга”, и 
место проведения разных массовых меро-
приятий, а долгие годы - и “Кузбасской 
ярмарки”. Короче говоря, центр притя-
жения десятков тысяч людей - новокуз-
нечан и гостей города. Построенный почти 
30 лет назад, он и поныне остаётся самым 
большим крытым спортивным сооруже-
нием Западной Сибири, крупнейшим из 
44 стадионов области.

Город долго и трудно шёл к этому 
дворцу.

Первый в Кузбассе ледовый каток 
был сооружён ещё в 1933 году напротив 
кинотеатра “Коммунар” (тогда - “Звуко-
вого кино”) под руководством товарища 
Кобрина - первого, кстати, сталинского 
джазмена.

А на следующий год группа молодёжи 
стихийно начала подыскивать площадку 
под полноразмерный стадион. Искали 
её, как вспоминал помощник начальника 
доменного цеха Леонид Яковлевич Мату-
севич, долго - кругом было болото. “Как 
нашли более-менее подходящее место, 
стали организовывать субботники. Ска-
жешь, бывало, одному, а он с собой 70 
человек ведет,” - рассказывал ветеран. 
Не обходилось без проблем: “Как-то 
приходим, смотрим, а на нашу площадку 
строители навезли столбов, решили здесь 
строить бараки”. Драки, конечно, не было, 
но о “крупном разговоре” Матусевич упо-
минает: “Дело дошло до постройкома. 
Досталось и нам, и строителям, но стро-
ителям все-таки сказали, чтобы они к нам 
не лезли”.

Договорились с шоферами - им было 
все равно куда вывозить вынутую из кот-
лованов землю, вот они и стали возить её 
на спортплощадку, которую соорудили за 
полмесяца. Огородили вначале колючей 
проволокой, позднее - забором.

“Любителям спорта приходилось не 
только отвоёвывать у природы и людей 
место под площадку, но и спортивный 
инвентарь самим изготавливать, - вспо-
минал дальше Матусевич. - При строи-
тельстве КМК не хватало лопат и 
молотков; первый экскаватор встречали 
с музыкой, что уж говорить о спортивных 
принадлежностях...”

Первый кузнецкий стадион “Металлург”, 
выросший на месте спортплощадки, был 
открыт в 1936 году, а первый стацио-
нарный полнометражный овальный 
каток - в декабре 1937-го. И тоже рядом - 
как раз на месте нынешнего дворца. (С тех 
пор назначение этого уголка города не 
менялось.) Пропускная способность катка 
составила до 2 тысяч человек в день. На 
нём были хоккейный стадион и дорожки 
для бега, 10 сильных прожекторов и сотни 
лампочек, “тёплая раздевальня”, буфет и... 
красный уголок.

Со временем в моду вошёл хоккей. В 
номере “Комсомольца Кузбасса” за 16 
января 1955 года появилась большая 
статья с чертежами “Как самому сделать 
клюшку”. Клюшки предлагалось делать 
для хоккея с мячом, а не шайбой, а ручку 
изготавливать... из камыша. Вот от того-

то, видно, в Кемерове и прижился именно 
хоккей с мячом - несколько лет назад даже 
чемпионат мира там провели.

У нас же традиционно развивался 
хоккей с шайбой. Основанная в 1949 году 
команда “Металлург” в 1960 году стала 
даже чемпионом РСФСР, а на рубеже XXI 
века её вратарь Вадим Тарасов трижды 
признавался лучшим голкипером России.

Однако первым построили ледовый 
Дворец спорта не в Кемерове и не в Ста-
линске - осенью 1951 года прокопчане (а 
Прокопьевск тогда по численности насе-
ления опережал областной центр) зало-
жили Дворец физкультурника с бассейном, 
запланировав связать его туннелем со ста-
дионом “Шахтёр”. Затея удалась - первый 
в Кузбассе Дворец спорта был открыт 
2 ноября 1958 года именно в этом городе. 
На его строительство было израсходовано 
9 миллионов рублей. Результат: бассейн 
25 на 13 метров и глубиной от 1,25 до 
4 метров, трибуна на 500 мест, спортзал 325 
квадратных метров и два зала по 130 квад-
ратных метров. Общая площадь здания 
в неоклассическом стиле составила 5200 
квадратных метров, и оно могло принять 
более тысячи человек одновременно.

Разумеется, сталинцев такое поло-
жение дел не устраивало. И они 

замахнулись возвести крупнейший в 
Кузбассе открытый стадион. 12 апреля 
1957 года “Кузнецкий рабочий” опубли-
ковал статью архитектора московского 
Гипрогора Г. Слепых и эскиз будущего 
спортсооружения. Ему предстояло занять 
территорию 17 гектаров - почти весь 
нынешний парк Гагарина. Трибуны на 27 
тысяч зрителей, причём высота главной 
должна составить 15,7 метра, а длина - 
126. Рядом малый стадион для ручных игр 
на 3 тысячи зрителей и закрытый плава-
тельный бассейн со спортзалом. А вокруг 
футбольное поле, теннисные корты, 
волейбольные и баскетбольные площадки. 
“К стадиону с проспекта Кирова будет 
примыкать территория Дворца пионеров - 
его проект закончат в июле. Со стороны 
улицы Спартака будет построена детская 
спортшкола”, - писали журналисты.

Но проект заглох, что, думается, пра-
вильно - иначе не видать бы нам парка 
Гагарина.

Тем временем в 1960 году во дворах 
домов в конце проспекта Металлургов 
на месте овального катка 1937 года была 
построена хоккейная коробка, а вот ста-
рый стадион просто-напросто ветшал и 
становился небезопасным. И 21 июля 
1966 года во время матча между мос-
ковскими ветеранами футбола и нашим 
“Металлургом” на стадионе произошла 
крупнейшая “свалка”. Из-за переполнен-
ности стадиона в два раза (было продано 
6752 билета с местами и 2440 входных) 
и сгнивших несущих деревянных кон-
струкции обрушилась часть левой поло-
вины восточной трибуны - 18 рядов 
скамеек. Пострадали 18 болельщиков, 
которые отправились болеть дальше - в 
больницу. После такого конфуза стадион 
закрыли.

Впрочем, горожане без зрелищ сидели 
недолго. Ведь ещё 23 мая 1965 года 

архитекторы Кемеровогражданпроекта 
Ю.С. Медведков и В.Н. Винокуров и 
инженер А.Е. Родионов завершили проект 
нового стадиона на 13 тысяч мест. Уже 
не в парке Гагарина, а на месте прежнего 
стадиона.

И уже 27 ноября 1966 года тресты “Куз-
нецкжилстрой” и “Востокгидроспецстрой” 
сдали крупнейший для своего времени во 
всей Сибири открытый ледовый стадион, 
что стоит и поныне. Его габариты: 98 на 65 
метров и высота 10 метров. Было вынуто 
6 тысяч кубометров земли механически и 
1200 - вручную, уложено 2400 кубометров 
сборного и 1500 кубометров монолитного 
железобетона, 35 километров труб, в том 
числе 22 километра - под полем площадью 
1800 квадратных метров, над которым раз-
вешано 140 лампочек.

По мере усиления “Металлурга” 
городское руководство задумало 

сделать хоккей своего рода спортивной 
визитной карточной города. А для этого 
потребовалось сооружение уже совсем 
другого масштаба, да и приглашать сто-
личные команды на открытую коробку 
было невежливо.

Поначалу архитектор Ю.С. Медведев 
выполнил проект хоккейного стадиона 
за строившимся бассейном “Олимп”, но 
городская власть решила, что место явно 
не то, и о нём позабыли. Проект невидан-
ного доселе Дворца спорта в 1973 году 
поручили группе специалистов “Кузбасс-
гражданпроекта”, “Сибпромстройпроекта”, 
“Проектстальконструкции” и “Сантехпро-
екта”. Главным архитектором Дворца стал 
Ю. Журавков совместно с Р. Валиахме-
товым и А. Вагановым.

Велик был у властей Новокузнецка 
соблазн взять типовой проект - именно 
так поступили во всех соседних областных 
центрах. К счастью, от такой идеи вовремя 
отказались. Нехорошо ведь вышло, согла-
ситесь: и в Томске, и даже в полуторамил-
лионном Новосибирске Дворцы спорта - 
копии прокопьевской “Снежинки”. Уро-
вень, так сказать, райцентра.

Итак, было решено строить сооружение 
уникальное, не имеющее аналогов. Раз-
работка проекта огромного здания на 16 
тысяч условных зрителей без единой опоры 
внутри - своего рода высший пилотаж для 
зодчего. А во времена, когда главным инс-
трументом инженера были не компьютер и 
плоттер, а ручной арифмометр и кульман, 
это и вовсе сродни гениальности. Как писал 
в марте 1974 года “Кузнецкий рабочий”, у 
самой мощной тогдашней ЭВМ “Минск-
22”, что занимала два этажа, не хватило 
памяти, чтобы рассчитать расположение 
ферм. А вот у городских зодчих сил хва-
тило. И такое вот в итоге получилось пере-
крытие - стальной каркас из 20 ферм с про-
лётами по 72 метра на железных опорах.

В 1976 году началось строительство. 
На возведение здания ушло 1620 тонн 
металлоконструкций и восемь лет работы. 
Поскольку городской бюджет не мог потя-
нуть ни строительство, ни эксплуатацию 
столь дорогого и сложного объекта, возвёл 
его КМК, и комбинат же создал специ-
альный холодильный цех со спринклерной 
системой охлаждения (фонтан во дворе 

дворца был демонтирован лишь несколько 
лет назад). Сама стройка велась в три 
смены, без выходных. 

Дворец спорта кузнецких метал-
лургов открылся 1 октября 1984 

года матчем двух “Металлургов” - нашего 
и череповецкого (ныне это “Северсталь”). 
При 11 тысячах зрителей команды сыграли 
вничью 4:4. Причём первые месяцы, пока 
кресел ещё не установили, зрители наблю-
дали за баталиями стоя.

Паспортная вместимость Дворца спорта 
ныне - 7533 места, площадь зрительского 
фойе около 4000 квадратных метров, во 
Дворце находятся 6 спортивных залов, 34 
спортивные раздевалки, ресторан на 40 
посадочных мест, столовая и, что тоже 
немаловажно, два самых больших в Куз-
бассе туалета по 22 “посадочных” места в 
каждом.

За время существования арены в ее 
стенах проводились матчи хоккейных 
чепионатов СССР и России, матчи чем-
пионата СССР по гандболу, чемпионат 
СССР по самбо, Кубок Президента России 
по дзюдо, Кубок Александра Карелина 
по греко-римской борьбе, соревнования 
по фигурному катанию, разнообразные 
концертные мероприятия, международные 
выставки-ярмарки.

В 1999 году во Дворце прошел первый 
в России хоккейный “Матч всех звезд”. 
Тогда же появилась дизельная ледоубо-
рочная машина “Олимпия”. В 2005 году 
полностью заменили бортовую систему 
дворца на идентичную лучшим мировым 
аналогам, поставили мягкие сиденья в пяти 
секторах, реконструировали места обще-
ственного пользования, закупили новую 
современную ледоуборочную машину 
“Замбони”, а в 2006 году установили новое 
табло из Кореи и поменяли систему осве-
щения.

В начале 1990-х дворец стал приста-
нищем Кузбасской ярмарки, в конце 1990-х 
обзавёлся рестораном, а в ноябре 2001 года 
здесь был создан первый в Кузбассе музей 
хоккея.

В 2008 году в ремонт Дворца спорта 
было вложено 70 миллионов рублей: пол-
ностью заменили старое оборудование 
холодильного цеха, поставив итальянское 
и норвежское. Вместо демонтированного 
спринклерного бассейна появились кон-
диционеры, а металлическое основание 
льда заменили на полиэтиленовую трубу, 
которая тянется змейкой 20 километров 
без единого шва. Подо льдом проложена 
система, которая позволяет холоду ухо-
дить не вниз, а вверх. Теперь лед можно 
морозить не по 10-15 см, а по 3-5 см.

Ныне то и дело вбрасывается мысль: 
дескать, неплохо бы на месте Дворца спорта 
построить другой хоккейный центр - ещё 
больше и краше. Видимо, кому-то очень 
не терпится повторить опыт строительства 
объектов Сочинской олимпиады, уже 
подорожавших в девять раз, или футболь-
ного стадиона на Крестовском острове в 
Питере, который стал самым дорогим в 
Европе ещё в середине никому не нужной 
реконструкции, которой нет конца...

Вячеслав Паничкин.
Фото автора.

Физкульт-ура! Будь готов!

Общественный совет по ЖКХ 
г. Новокузнецка утвердил при-
мерные расценки на услуги, 

входящие в “содержание общедомового 
имущества”. Читаю сообщение: “Новый 
состав совета потрудился неплохо… Без-
условно, решения Общественного совета 
носят лишь рекомендательный характер, 
но новые документы станут ориентиром 
прежде всего для самих жителей много-
квартирных домов…”

Я считаю, что в слове “неплохо” приставка 
“не” лишняя. Как и слово “потрудился”. В 
Интернете на запрос: “минимальный пере-
чень услуг по содержанию МКД” я получил 
тысячу статей... Бери - не хочу. Так чем же 
занимались наши общественники? Если 
они не знают про Интернет и в поте лица 
сами изобретали “перечень”, то как это их 
характеризует? А если скачали перечень 
из Интернета, то при чем здесь “разрабо-
тали”? Хотя сам перечень давно надо было 
опубликовать.

Но особенно меня повеселило то, что 
“новые документы станут ориентиром… 
для жителей”. Побойтесь Бога. Какие ори-
ентиры? Уважаемые члены Обществен-
ного совета ЖКХ, вы хоть сами-то поняли, 
что вы разработали в своем документе 
“Стоимость работ по содержанию общего 
имущества МКД”? И для чего? Стоимость 
работы (любой) может быть только одна. 
А здесь у вас две! Выбирай, какая нра-
вится? Или “орел” - “решка”? И сколько 
же стоит подметание одного квадратного 
метра лестницы выше 3-го этажа - 91 
копейку или 3 рубля 35 копеек? Что такое 
стоимость работ с применением МРОТ 
и стоимость работ с применением ТЕР 
(территориальных единичных расценок. - 
Ред.)? Когда применять то, а когда это? 
Или вы хотите показать нам, что смета, как 
дышло - куда повернул, туда и вышло, в 
смысле, сколько управляющим компаниям 
надо, столько и напишут? Так как же нам 
считать? У нас, как у зайцев, глаза разбега-
ются в разные стороны. На какой ориентир 
путь-то держать? 

И еще вопрос в тему. Почему оказались 
не у дел расчеты Центра муниципальной 
экономики и права? Почему в 2012 году 
считали по нормам ЦМЭП, а в 2013 году 
надо считать по МРОТ и ТЕР? Потому 
что в МР ЦМЭП “цифири” меньше? 
Подметание одного квадратного метра 
лестницы по МР ЦМЭП - 56 копеек, по 
МРОТ - 91 копейка, по ТЭР - 3 рубля 
35 копеек. Очистка территории от наледи 
по МР ЦМЭП - 3 рубля 69 копеек, по 
МРОТ - 9 рублей 6 копеек, по ТЭР - 23 
рубля 72 копейки. И так далее. Я слышал, 
что некоторые нечестные продавцы, чтобы 
увеличить вес куриных окорочков, делают 
им инъекции солевого раствора. Что же 
вкололи наши управляющие компании в 
новые расценки, что они разбухли втрое? 
Когда смотришь на стоимость одного квад-
ратного метра, это как-то не сильно напря-
гает - копейкой больше, копейкой меньше. 
А вот если придать им физический смысл… 
Я подсчитал для нашего дома только 
несколько позиций по-новому, и получи-
лось, что подметание и мытьё в шести подъ-
ездах 9-этажного дома и обметание пыли 
с потолка стоит по новым расценкам 960 
тысяч рублей в год. А ещё мытьё окон, про-
тирка дверей, перил, почтовых ящиков и 
так далее. В настоящее время мы за уборку 
лестничных клеток платим 326 800 рублей 
в год. Так что если примем рекомендуемые 
Общественным советом расценки, то будем 
платить не менее одного миллиона рублей 
только за уборку лестничных клеток, то 
есть почти в три (!) раза больше. Добавьте к 
этому плату за содержание и обслуживание 
мусоропровода, уборку земельного участка. 
А там наверняка такая же разница. Так что 
только за санитарное состояние дома нам, 
по версии Общественного совета, видимо, 
нужно будет выложить два с половиной - 
три миллиона рублей.

Господа управители, а вам не кажется, 
что с этими расценками вы малость пере-
борщили? Очнитесь от своих радужных 

мечтаний и посмотрите правде в глаза. А 
правда в том, что и существующие сейчас 
тарифы у вас завышены. Доказательства? 
Да пожалуйста! Наш дворник получает 18 
000 рублей в месяц. В год- 216 000 рублей. 
С учетом налоговых отчислений компании 
дворник обходится где-то в 320 тысяч 
рублей в год. А платим мы компании за её 
работу 806 тысяч! Пятьсот тысяч сверху 
на мелкие расходы? И вы ещё просите 
за эту работу два с половиной “лимона”? 
На что думаете истратить добавочных два 
миллиона? На золотые ведра и серебряные 
черенки для метлы? Не надо всеми прав-
дами и неправдами вбивать нам в головы, 
что вы, несчастные, терпите убытки и вот-
вот в чем мать родила останетесь. Не верим 
мы вам и никогда не поверим, что в убыток 
себе работаете. Иначе не вырывали бы вы 
друг у друга дома.

Что мы имеем в сухом остатке? А имеем 
мы документ, который невозможно при-
менять, так как в нём стоимость имеет два 
толкования, а нам нужно одно. Кроме того, 
расценки явно завышены и не на 13-15 про-
центов по сравнению с 2012 годом, а на все 
триста процентов. Вы же понимаете, что 
максимально вам дадут повысить тарифы 
на 15 процентов. Так зачем весь этот сыр-
бор? Я полагаю, опубликован этот доку-
мент, чтобы сбить нас с толку, замутить воду, 
внести сумятицу, как у Высоцкого: “Все 
извилины заплел”. Чтоб лишний раз поп-
лакаться: “Вот сколько стоят наши услуги, 
а вы нам сколько платите?” И половить 
рыбку в мутной воде, авось, кто клюнет. 
И прессовать собственников жилья, мол, 
Общественный совет рекомендует. Так что 
подписывайте не глядя. Ну и, естественно, 
чтобы Общественный совет мог сказать: “И 
мы пахали”.

Общественный совет при ЖКХ города 
организация молодая, можно сказать, 
дитё ещё. А, как известно, за поступки 
детей отвечают родители. Общественный 
совет утверждал Совет народных депу-
татов. Господин Корнеев, председатель 
совета, ответьте за свое ненасытное дитя. 
Объясните, что это оно творит? Какова 
истинная стоимость работы? Вы серьёзно 
думаете, что в 2013 году стоимость работ 
по содержанию МКД нужно увеличить на 
300 процентов? А если нет, то зачем допус-
тили опубликование этого документа? Что 
он дает жителям города, кроме головной 
боли? Вы лично тоже голосовали за при-
нятие таких расценок? Или разработчики 
обошлись без вашего согласия?

И особый разговор с представителями 
жителей города. Отчитайтесь, как созда-
вался этот шедевр жилищно-коммунальной 
мысли. Какое вы принимали участие в его 
составлении или все сделали помимо вас 
и вы вообще о нем не знали? Было ли 
голосование о принятии его и об опубли-
ковании? Как вы голосовали? Если все 
прошло мимо вас или к вашему мнению 
не прислушивались, то почему вы до сих 
пор молчите, не бьете тревогу? Вы, как 
наши представители, обязаны это делать, 
а иначе зачем вы там нам нужны. Если не 
дали высказаться в газете, то существует 
Интернет, почему там нет ваших коммен-
тариев? Вы для чего вошли в состав совета, 
для “одобрямс”? Если ваше мнение (если 
оно, конечно, есть) игнорируют, то в знак 
протеста вы можете демонстративно выйти 
из совета. 

Уважаемые депутаты городского Совета 
народных депутатов, сделайте одолжение, 
разберитесь с Общественным советом 
ЖКХ, а лучше разгоните его и наберите 
новый. Возьмите пример с главы госу-
дарства, в Общественной палате при пре-
зиденте России не управленцы в боль-
шинстве, как казалось должно быть, а 
просто граждане из разных сфер деятель-
ности, но достаточно известные и имеющие 
авторитет в обществе.

А документ под названием “Стоимость 
работ по содержанию общего имущества 
МКД”, рекомендованный Общественным 
советом ЖКХ, должен быть аннулирован... 

Владилен Ёлгин. 

Принял решение купить новый 
автомобиль. Стоимость его ока-
залась высокой, но у меня в собст-
венности есть два подержанных 
автомобиля. Решил их продать, 
а на вырученные деньги приоб-
рести новый автомобиль. Супруга 
же говорит, что не позволит мне 
этого сделать. Но ведь по доку-
ментам я являюсь собственником 
этих автомобилей. Неужели я не 
могу распорядиться ими по своему 
усмотрению?

Алексей М.

Семейным кодексом РФ пре-
дусмотрены два режима 

имущества супругов: законный и 
договорный.

Договорный режим устанав-
ливается брачным договором 
между ними. Если вы с супругой 
заключали такой договор, то в нем 
должен быть оговорен порядок 
владения, пользования и распоря-
жения общим имуществом.

Если же вы такого договора 
не заключали, то тогда вступает 
в действие законный режим 
имущества супругов. И тогда в 
вашем случае необходимо знать, 
каким образом и когда эти авто-

мобили были получены вами в 
собственность.

Если это произошло до заклю-
чения брака, то в соответствии со 
статьей 36 СК РФ эти автомобили 
являются вашей собственностью, 
и вы вправе распорядиться ими 
без согласия супруги.

Кроме того, если эти автомо-
били приобретались вами в период 
брака, но являются личной вашей 
собственностью в результате 
дарения их лично вам, в порядке 
наследования или по иным без-
возмездным сделкам, то вы вправе 
распорядиться ими без согласия 
супруги.

Если же эти автомобили при-
обретались в период брака за счет 
общих доходов супругов, то в 
соответствии со статьей 34 СК РФ 
они являются вашей с супругой 
совместной собственностью. К 
общим доходам супругов отно-
сятся доходы каждого из супругов 
от трудовой деятельности, пред-
принимательской деятельности 
и результатов интеллектуальной 
деятельности, полученные ими 
пенсии, пособия, а также иные 
денежные выплаты, не име-
ющие специального целевого 

назначения (суммы матери-
альной помощи, суммы, выпла-
ченные в возмещение ущерба в 
связи с утратой трудоспособности 
вследствие увечья либо иного 
повреждения здоровья, и другие).

Порядок владения, пользо-
вания и распоряжения общим 
имуществом супругов оговорен в 
статье 35 СК РФ. В частности, в 
ней говорится следующее:

- владение, пользование и рас-
поряжение общим имуществом 
супругов осуществляются по обо-
юдному согласию супругов;

- при совершении одним из 
супругов сделки по распоряжению 
общим имуществом супругов 
предполагается, что он действует 
с согласия другого супруга;

- сделка, совершенная одним из 
супругов по распоряжению общим 
имуществом супругов, может быть 
признана судом недействительной 
по мотивам отсутствия согласия 
другого супруга только по его тре-
бованию и только в случаях, если 
доказано, что другая сторона в 
сделке знала или заведомо должна 
была знать о несогласии другого 
супруга на совершение данной 
сделки.

Иными словами, законом уста-
новлена презумпция (предполо-
жение) согласия другого супруга 
на распоряжение общим иму-
ществом одним из супругов. Это 
означает, что лицу, заключающему 
сделку с одним из супругов, не 
нужно проверять, согласен ли на 
сделку другой супруг, требовать 
представления доверенности от 
последнего, а следует исходить 
из факта его согласия. Предполо-
жение о наличии согласия супруга 
на совершение сделки по распоря-
жению общим имуществом дру-
гим супругом может не соответст-
вовать действительному поло-
жению дел. В таком случае супруг, 
чье согласие на сделку получено 
не было, вправе обратиться за 
защитой своих нарушенных прав 
в суд и оспорить такую сделку. 
Вместе с тем его требование о при-
знании сделки недействительной 
может быть удовлетворено судом 
лишь в том случае, если доказано, 
что другая сторона в сделке знала 
или заведомо должна была знать 
о несогласии другого супруга на 
совершение данной сделки, то есть 
действовала заведомо недобросо-
вестно.

Правило о презумпции согласия 
супруга на совершение сделки 
по распоряжению общим иму-
ществом другим супругом не рас-
пространяется на сделки одного 
из супругов по распоряжению 
недвижимостью и сделки, требу-
ющие нотариального удостове-
рения и (или) регистрации в уста-
новленном порядке. Для совер-
шения такого вида сделок одним 
из супругов необходимо получить 
нотариально удостоверенное 
согласие другого супруга.

Сделки по отчуждению и приоб-
ретению транспортных средств не 
требуют государственной регист-
рации, законодатель предусмат-
ривает регистрацию не сделок, 
а самих транспортных средств. 
Поэтому нотариально удостове-
рять согласие супруги на продажу 
автомобилей не требуется. Однако 
если вы решите удостоверить у 
нотариуса договоры купли-про-
дажи автомобилей, то согласие 
супруги должно быть также нота-
риально удостоверено.

Олеся Боровик, 
помощник нотариуса

г. Новокузнецка.

Мнение 

Не для дела, 
а для галочки

Юридическая консультация

Решил продать автомобиль...
2 марта 1611 года мало тогда кому известный 

земский староста Кузьма Минин, по истори-
ческой легенде, стал собирать в Нижнем Нов-
городе народное ополчение для борьбы с поля-
ками. Был он говядарём (мясником), поэтому 
главным доводом в свою пользу приводил 
историю, что де именно к нему, якобы, в ночном 
видении приходил преподобный Сергий Радо-
нежский со словами спасения Руси. Очевидно, 
ему не очень верили, ибо отвечали: “А у нас и 
денег-то нет...” Тогда Кузьма Минин и будто бы 
сказал свое знаменитое: “Заложим жен и детей 
наших, но спасем Русскую землю!” Более того, 
при поддержке, как пишут, “выборных людей” 
(кто же это такие?) взял силой (!) и выставил на 
продажу в холопы (!) жен и детей всех состоя-
тельных (!) граждан города. Которым пришлось 
доставать припрятанные кубышки. История 
просто невероятная.

2 марта 1917 года император Николай II 
подписал отречение от престола. “Во имя спа-
сения России, удержания армии на фронте и 
спокойствия нужно сделать этот шаг. Я согла-
сился. В час ночи уехал из Пскова с тяжелым 
чувством пережитого. Кругом измена, трусость, 
обман”, - записал он в дневнике. Но катастрофа 
России была еще впереди.

3 марта 1613 года, спустя всего два года 
после чудесного формирования нижегород-
ского ополчения, в Москве, где собрались от 
каждого города по десять выборных, Земский 
собор присягнул 16-летнему Михаилу Рома-
нову, ставшему царем. Но до этого выборные от 
50 городов рассмотрели кандидатов на русский 
трон. Сначала отвергли кандидатуру польского 
королевича Владислава, приглашенного еще 
в 1610 году “Семибоярщиной” (сам факт рас-
смотрения этого кандидата делает несостоя-
тельной версию об “изгнании польских интер-
вентов”, которую нам навязывают как нацио-
нальный праздник). Потом дали отлуп швед-
скому принцу Карлу-Филиппу, которого новго-
родцы избрали на “Новгородское государство”. 
От иноземцев решено было вообще отказаться. 

Михаил Романов, слабый и молодой, казался 
фигурой наиболее всех удовлетворяющей.

5 марта 1946 года в Фултоне Уинстон Чер-
чилль произнес свои знаменитые слова: “От 
Штеттина на Балтике до Триеста на Адриа-
тике опустился над Европейским континентом 
железный занавес”.

5 марта 1861 года в Прощеное воскресенье 
по всем российским церквям читали Манифест 
Александра II об отмене крепостного права. 
Свободу получили 20 миллионов помещичьих 
крестьян - половина всего сельского населения 
Российской империи. Это надо знать точно: 
остальные 20 миллионов, вопреки распростра-
ненному мнению, рабами не были.

6 марта 1923 года, со слов ее близкой 
подруги Маргариты Фофановой, запомнилось 
Надежде Константиновне Крупской таким: “У 
Володи случился рецидив, и состояние его здо-
ровья резко ухудшилось, он обратился ко мне с 
просьбой: “Надюша, - сказал он, - очень прошу, 
постарайтесь с Маняшей (Мария Ильинична 
Ульянова) сделать все, чтобы меня похоронили 
рядом с мамой”. Когда Володю перенесли из 
Горок в Москву, я передала его просьбу Ста-
лину. А он дернул несколько раз за ус и сказал: 
“Владимир Ильич больше принадлежал партии. 
Ей и решать, как с ним поступить”.

7 марта 1967 года рабочие и служащие 
СССР были переведены на пятидневную рабо-
чую неделю с двумя выходными. Правда, трудя-
щимся порой приходилось выходить на работу в 
так называемые “черные субботы” - якобы из-за 
производственной необходимости.

8 марта 1963 года первого секретаря совет-
ских коммунистов Никиту Хрущева, очевидно, 
по случаю женского праздника, просто “несло”. 
В течение дня он успел сказать, что в СССР 
нет проблем “отцов и детей”, что творчество 
Евгения Евтушенко - “тошнотворная стряпня”, 
что джаз - музыка, от которой “тошнит и возни-
кают колики в желудке”, что на самом деле ему 
больше всего нравится песня “Ручеек”.

Калина Гречанинов.


